



Documentos históricos de Tizatlán, Tlaxcala, regresan a su comunidad tras atención por parte del INAH

- A través del Centro INAH en la entidad y la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, recibieron tratamientos de limpieza y conservación
- El acervo, integrado por 3,250 hojas, fue digitalizado para su mejor manejo y preservación, y se entregó un disco portátil junto con los originales

Luego de cinco semanas de limpieza y trabajos de conservación en documentos históricos de Tizatlán, Tlaxcala, realizados por la [Biblioteca Nacional de Antropología e Historia](#) (BNAH), en la Ciudad de México, la Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), entregó formalmente el acervo documental a la comunidad que pertenecen.

El trabajo fue posible con la participación de la fiscalía local, por medio de don Pedro Romero; de la BNAH, a cargo del etnohistoriador Baltazar Brito Guadarrama, y del Centro INAH Tlaxcala, a través de su director, José de la Rosa Herrera, y se enmarca dentro de los proyectos de apoyo que el INAH brinda a las comunidades, en este caso, para preservar su patrimonio documental, el cual registra momentos importantes del proceso de la invasión española.

Cabe destacar que Tizatlán, el tercer [señorío de Tlaxcallan](#), fue un importante centro político y religioso para los tlaxcaltecas y parte de esa historia está plasmada en los documentos atendidos.

La entrega formal del acervo se efectuó en la iglesia de San Esteban Tizatlán, por medio del director de la BNAH, Baltazar Brito Guadarrama, acompañado del director del Centro INAH Tlaxcala, José de la Rosa Herrera.

Durante cinco semanas, el material fue atendido por especialistas de la BNAH, con sede en el Museo Nacional de Antropología, quienes limpiaron cada una de las 3,250 hojas que lo integran; se aseguró de que no existieran hongos en ellas y se protegieron con técnicas que impedirán se filtre humedad y luz, factores que pueden afectarlas.

Los documentos históricos quedaron bajo custodia de los fiscales de la localidad, a quienes el INAH capacitará para el adecuado mantenimiento de los mismos. Además, los textos fueron digitalizados y entregados en un disco portátil para facilitar su acceso y manejo, sin riesgo de deterioro.





CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



El instituto ofreció el apoyo para registrar los documentos y, a fin de que sean jurídicamente válidos como propiedad de la comunidad, se resguardará una copia en la BNAH, como respaldo.

Baltazar Brito también entregó 1,000 libros para iniciar la biblioteca local, cuyo acervo acrecentarán los mismos los pobladores. El donativo editorial se suma a aproximadamente 22 bibliotecas generadas de la misma forma por el INAH, a través de la BNAH, una de las cuales está ubicada en [Los Reyes Quiahuixtlán](#), Tlaxcala, y fue establecida en 2023.

El presidente del Grupo Cultural Tizatlán, Tercer Señorío, Edgar Vázquez Pérez, quien también fungió como gestor del proceso, agradeció la intervención del INAH. Dijo que esta acción permitirá mantener la integridad de la historia de su comunidad para que las futuras generaciones honren la memoria de sus ancestros, quienes dieron parte de su vida para que estos documentos pudieran preservarse.

El fiscal móvil, José Luis Lara Hernández, reiteró el agradecimiento al INAH, y destacó que la culminación de la gestión implicó varios años, “y hoy, con su apoyo, será posible resguardar los documentos por muchas generaciones”.

En la entrega estuvieron el titular de la Zona Arqueológica de Tizatlán, Ramón Santacruz Cano; el director del Museo Regional de Tlaxcala, Diego Martín Medrano; el encargado de Resguardo de Bienes Culturales del Centro INAH estatal, Heberto Ríos Aquino, y un gran número de personas de la comunidad.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)

